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本报济南 4月 1 5日讯
(记者 马云云) 有观点认
为，随着北方气温升高，鸟
类活动开始北移，这也是造
成病毒“北上”的因素之一。
专家表示，近期正是大批候
鸟从长三角经过我省沿海
的高峰期，但市民不必恐
慌。

15日，山东教育学院
教授、著名鸟类生物学专
家马金生介绍，目前世界
上有八条候鸟迁徙路线，
其中经过我国主要有中、

西、东三条路线，在这三条
线中，东线与此次H7N9禽
流感关系最为密切，大致
路线为，从澳大利亚到东
南沿海到长三角到渤海湾
(黄河三角洲)，再到日韩
或东三省地区直至东西伯
利亚，此次禽流感就发生
在这条线上的长三角一
带。而在山东境内，迁徙路
线要经过我省沿海，尤其
是黄河三角洲。

每年3月中旬至5月上
旬，大批候鸟在这条线上向

北迁徙，4月达到高峰。据介
绍，每年华东地区处于迁徙
期的候鸟有230多种，包括雁
鸭类、涉禽类(如鹭类、鹳类、
鹤类)、鸥类和林鸟，马金生
认为，与H7N9禽流感有关的
主要应是雁鸭类候鸟。

他同时表示，尽管未来
半个月将迎来候鸟迁徙高
峰，但市民不必恐慌，因为
候鸟大多栖息在野外，与市
民直接接触的机会很少。而
且再过20多天，候鸟迁徙就
将结束。

大批候鸟经过我省沿海
专家：候鸟多栖息野外，市民不必恐慌

青岛取消

候鸟环志
改用望远镜观测

本报青岛4月15日讯
(记者 杨林) 由于H7N9

禽流感有随候鸟“北上”的
可能，作为候鸟迁徙大站
的青岛，今年将取消春季
候鸟环志。15日，记者从青
岛市林业局获悉，候鸟本月
中下旬将大量来到青岛。候
鸟监测人员今年改用望远
镜监测候鸟，一旦发现野外
有生病或死亡的鸟类，将立
即上报动物检疫部门。

青岛市林业局野生动
植物保护站高级工程师王
希明表示，青岛是我国东
部沿海鸟类迁徙通道上的
重要驿站，王希明近日通
过野外观测发现，旋木雀、
柳莺等森林鸟已经来到青
岛。

据了解，监测情况每
五天向上级林业部门汇报
一次。
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候鸟环志

环志是将野生鸟类捕
捉后套上人工制作的标有
唯一编码的脚环、颈环、翅
环、翅旗等标志物，再放归
野外，用以搜集研究鸟类
的迁徙路线、繁殖、分类数
据的研究方法。

本报讯 近日，中国科
学院动物研究所动物疫病
研究组组长何宏轩称，现正
值野鸭等候鸟迁徙的季节，
但人直接从野鸟处感染禽
流感病毒是很困难的。

何宏轩表示，“从以往
的禽流感病毒传播来看，禽
流感传染到人都需要一个
中间宿主，目前H7N9还未

找到中间宿主，未查出疫情
就大规模杀鸟是不科学的，
大家不要见野鸟就恐慌。”

与此同时，何宏轩提醒
大家不要食用野生鸟类，

“食用野鸟，虽不易感染禽
流感病毒，但野鸟身上可能
携带其他病毒，如狂犬病、
登革热病毒。”

据《北京晨报》
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人从野鸟处感染病毒很难

散户苦撑，大户订单不降反升
业内人士称可借机促产业升级
本报记者 刘红杰 李岩侠

H7N9禽流感来袭，一时间舆论谈“鸡”色变。以

鸡肉为主料的餐饮消费遭遇“滑铁卢”，散养户苦

撑，一些大型养殖企业却捞到了更多订单。业内人

士称长期看此次疫情风波将有利于产业重新洗牌、

升级换代。

15日，在济南闵子骞路附近市场一卤鸭摊主苦等顾客
上门。 本报记者 张中 摄

饲料卖不动 鸡苗停孵蛋

全国养殖业损失近百亿
山东华牧天元农牧股

份有限公司董事长刘玉民
谈到H7N9对养殖业的影
响时，用了两句话，“冲击
太大，影响会持久。”

刘玉民向记者描绘了
整个产业链的创伤：做鸡
苗的都不孵蛋了，孵到一
半改卖毛蛋了。卖饲料、兽
药的卖不动了，用来做饲
料的玉米、大豆价格也上
不去了。

卓创资讯分析师张兰
兰证实了刘玉民的话，“部
分饲料企业已对养殖户让
利，一吨便宜了100元。”

据中国畜牧业协会禽
业分会初步估算，这次疫情
发生至今全国家禽行业损
失接近百亿元，波及企业和
农户4400余万户，仅鸡苗损
失每天就达两三千万元，活
鸡损失每天超亿元。

山东省畜牧兽医信息

中心的信息显示，目前已
出现部分养殖户低价贱卖
亏损严重的情形。商品代
肉雏鸡价格大幅下跌，孵
化场鸡苗半卖半送，部分
地区鸡苗无人采购。

“鸡苗卖不出去，养鸡
户叫苦连天，政府应有扶
持政策。”山东省畜牧协会
秘书长曲绪仙透露，我省
正在调查养殖业受影响的
情况。

大型企业迎来机遇

出售价格每吨涨1000元
虽然养殖业哀鸿遍

野，但仍有一些大型企业
异军突起。“以出口为主的
企业基本不受影响，原来的
订单，只要检测没有H7N9，
市场仍很好。不同养殖模式
的境遇也不同，散养户受冲
击大，而部分大企业还可以
保有市场。”刘玉民说。

一位不愿透露姓名的
山东大型养殖企业负责人
告诉记者，公司从种鸡、孵
化、养殖、屠宰到冷藏所有
环节都是自己的，建立了
一套从田间到餐桌的体
系，没有散养户的鸡。“我

们已经与肯德基签了大
单，肯德基主动把每吨价
格提了1000多元。而且，我
们的订单一次就签半年，
还未受到这次事件的影
响。对于我们来说，这次事
件，机遇大于风险。”

济南现代同茂饲料有
限公司董事长张军说，虽
然很多对接养殖户的饲料
企业日子很难过，“但我们
主要对接大型企业，目前
还没有什么影响。”

虽然近日股票走跌，
但益生股份董秘卢强表
示：“长期看H7N9对整个

养殖业而言是好事。2004、
2005年的禽流感之前，整
个养鸡产业中有100多家
大型企业，但是现在只剩
下了十二三家，同样道理，
这波疫情下，撑住的企业
会更加壮大。”

在卓创资讯高级副总
裁杨向宏看来，品种的迅
速单一化，养殖的速成化
导致所有的家禽和生猪体
质变得异常脆弱，经受不
了突如其来的禽流感袭
击。我们应该从这个事件
中反省，重整产业，让国人
真正能吃上放心的鸡肉。

济南杨铭宇餐饮管理有限公司创始人杨晓路这
几天很犯愁，他经营的黄焖鸡生意下滑得太厉害。“前
几天还凑合，这几天下降越发明显，平均下滑了20%-
30%，上海、南京有些店下滑了50%。”

15日，记者了解了济南几家餐饮店发现，与“鸡”
有关的生意冷清了不少。高第街56号餐厅取消了白斩
鸡这一菜品。在肯德基、麦当劳等快餐店，不少市民不
吃鸡块改吃牛肉卷。杨晓路希望有关部门多采取正确
的防疫措施,尽快消除市民恐慌情绪,恢复家禽类消费
市场信心。 本报记者 刘红杰 李岩侠

黄焖鸡生意“黄”了一半
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